
 

 

 

 

Образовательный минимум 

1. ПРЕДЛОЖЕНИЕ 

Предложение – это слово или несколько слов, связанных между собой по смыслу и 

выражающих законченную мысль. 

2. ЗВУКИ. БУКВЫ 

Гласные буквы: а, о, у, ы, э, я, ё, ю, и, е. 

Гласные звуки: [а], [о], [у], [ы], [э], [и]. 

Буквы я, ё, ю, и, е обозначают мягкость предшествующего согласного: ля, лё, лю, 

ли, ле. 

Согласные звуки бывают твёрдые и мягкие, звонкие и глухие. 

Парные согласные по звонкости – глухости: 

б, в, г, д, ж, з– звонкие; 

п, ф, к, т, ш, с– глухие. 

Остальные согласные не имеют пары, то есть непарные: 

л, м, н, р, й– непарные звонкие согласные (сонорные) 

ч, щ, ц, х– непарные глухие согласные. 

 Непарные согласные по твёрдости – мягкости: 

ч, щ, й– всегда мягкие; 

ж, ш, ц– всегда твёрдые. 

3. УДАРЕНИЕ. СЛОГИ. ПЕРЕНОС СЛОВА 

Слова делятся на слоги. Сколько в слове гласных, столько и слогов, например, мак 

(1слог), роза (2слога). 

4. Ь – ПОКАЗАТЕЛЬ МЯГКОСТИ СОГЛАСНЫХ 

 

 

 

 

 

 

 

Предмет  Русский язык 

Класс  2 

Четверть  1 

Предмет  Русский язык 



 

 

 

 

 

Образовательный минимум 

1. БЕЗУДАРНЫЕ ГЛАСНЫЕ 
Буквы а, о, е, и, я, обозначающие безударные гласные звуки, надо 
проверять. 
Измени форму слова так, чтобы безударный звук стал ударным, 
например, грач – грачи. 

2. ПАРНЫЕ СОГЛАСНЫЕ 
Если корень заканчивается на парный по звонкости – глухости звук, 
например, [п], [ф], [к], [т], [ш], [с], то слово перед записью надо 
проверять. 
Измени форму слова так, чтобы после проверяемого согласного стоял 
гласный звук, например, сады – сад. 

3. СОЧЕТАНИЯ ЖИ-ШИ, ЧА-ЩА, ЧУ-ЩУ, ЧН, ЧК 
Сочетания ЖИ, ШИ пишутся с буквой И. 
Сочетания ЧА, ЩА пишутся с буквой А. 
Сочетания ЧУ, ЩУ пишутся с буквой У. 
В сочетаниях ЧК, ЧН, ЩН мягкий знак не пишется. 

4. РАЗДЕЛИТЕЛЬНЫЙ МЯГКИЙ ЗНАК 
Разделительный мягкий знак (ь) пишется внутри слова после согласных 
перед гласными е, ё, и, ю, я, например, платье, ружьё, муравьи. 
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ЧАСТИ РЕЧИ 

Имя существительное – это часть речи, которая отвечает  на вопросы КТО? ЧТО? и 

обозначает предметы, явления природы, живые существа. 

 

Имя прилагательное – это часть речи, которая отвечает  на вопросы КАКОЙ? 

КАКАЯ? КАКОЕ? КАКИЕ? и обозначает признак предмета. 

 

Глагол – это часть речи, которая отвечает  на вопросы ЧТО ДЕЛАТЬ? ЧТО 

СДЕЛАТЬ? И обозначает действие предмета. 

 

Слова ЗА, НАД, НА, В, ПОД – предлоги. Предлоги пишутся раздельно со словами, 

так как между предлогом и следующим за ним словом можно поставить другое слово. 

ОДНОКОРЕННЫЕ СЛОВА 

Однокоренные слова – это слова, имеющие общую часть  (корень) и близкие по 

значению. 

Корень – это главная часть слова. В корне содержится основное значение слова. 
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1. БЕЗУДАРНЫЕ ГЛАСНЫЕ 

Буквы а, о, е, и, я, обозначающие безударные гласные звуки, надо проверять. 

Измени форму слова или подбери однокоренное слово так, чтобы безударный звук 

стал ударным, например, грач – грачи, снег – снежок. 

2. ПАРНЫЕ СОГЛАСНЫЕ 

Если корень заканчивается на парный по звонкости – глухости звук, например, [п], 

[ф], [к], [т], [ш], [с], то слово перед записью надо проверять. 

Измени форму слова или подбери однокоренное слово так, чтобы после 

проверяемого согласного стоял гласный звук или звуки [л], [м], [н], [р], [й`] 

например, сады – сад, ягодный – ягодка. 

3. ПРЕДЛОЖЕНИЕ 

Предложение – это слово или несколько слов, связанных между собой по смыслу 

и выражающих законченную мысль. 

По цели высказывания предложения бывают: 

1) повествовательные; 

2) побудительные; 

3) вопросительные. 

По интонации предложения бывают: 

1) восклицательные; 

2) невосклицательные. 

СВЯЗЬ СЛОВ В ПРЕДЛОЖЕНИИ 

При установлении связи между словами в предложении вопрос ставится от одного 

слова к другому. 

 

 

 


